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科普时报

科 技 发 展 和 人 类
的前途命运、生活福
祉密切相关，科技创
新和科学普及是科技
发展的两翼。各类科
学奖项奖赏全球最先
进的科学成果和作出
重 大 贡 献 的 科 学 家 。
在支持科技创新的同
时，很多科学大奖也
没有忘记自己的科普
使命。

诺 贝 尔 奖 是 全 球
最 知 名 的 科 学 奖 项 ，
受 到 广 泛 认 可 。 平
时 ， 对 于 一 般 人 来
说，高高在上的诺贝
尔奖似乎有些遥不可
及。但每年十月诺奖
宣 布 名 单 时 ， 从 社
会 、 媒 体 到 科 学 家 ，
都会多方参与报道和
传播，成为全球最热
闹 的 科 学 传 播 时 段 。
可以说，诺奖名单宣
布那一周就是全球的
科学周。虽然很多公
众 关 注 的 是 谁 得 了
奖，未必关注他为什
么获奖。但即使是盲
目的“崇拜”，在一种

“ 科 学 狂 欢 ” 的 气 氛
中，参与者们都会从
科学知识、科学精神
等方面有所收获。在
瑞典，诺奖颁发的 12
月 10 日被称为诺贝尔
日，在颁奖之前将会
举行各类获奖者参与
的 活 动 ， 包 括 音 乐
会 、 获 奖 人 讲 座 等 。
另外，2010 年开始举
办的诺贝尔奖创新启
迪计划 （NPII），则让
诺贝尔奖获得者到世
界各地去分享他们的
令人鼓舞的科研故事
和科学见解，已经有 6
次来到中国 （举办最
多的地点）。

科 学 突 破 奖 ， 全
球奖金最高的科学奖
项。除了“粗暴”直
接的 300 万美元奖金，科学突破奖让人
印象最深的，就是它的红毯秀，让商
业、影视、体育等各界名流助阵造势，
被称为科学界的“奥斯卡”，电视和网
络的转播为奖项引来关注的流量。通过
这样的活动，让科学家享受明星般的待
遇，有助于面向青少年的广泛传播，把
科学家塑造成青少年的偶像。除了颁奖
典礼、座谈会、公开讲座等常规动作，
科学突破奖还设立了奖金25万美元的青
年挑战突破奖，鼓励青少年通过科学视
频的方式，解释科学原理。这种科普视
频，有助于科学更广泛的传播。通过这
个子奖项的设立，调动了很多青少年的
积极性，让他们通过参与投身到对科学
的深入理解中。

德国未来奖又名“总统技术与创新
奖”，是德国科学最高奖项，由总统亲
自颁发。奖项在章程中就明确提出，除
了奖励工程、技术、自然科学和信息技
术领域的创新成就，也要激发大众创新
的潜力，促进形成创新的良好氛围。德
国未来奖在提名时，对被提名人已有成
就的概述，除了讲清楚对经济和社会发
展的意义，还要阐明对激发公众创新潜
力的影响。奖项监督委员会的一个重要
职责，就是促进德国未来奖的进一步发
展，并关注其对公众产生的影响。这样
从源头上就提醒奖项的申报者和获奖
人，注重自己的科普责任。

可以看出，科学大奖做科普的方
式，主要有以下几种：一是在奖项中设
计与科普相关的子奖项，直接支持科
普；二是让获奖人来主动承担科普的义
务，通过举行讲座、论坛等公共活动，
吸引青年学者、大学生、社会媒体的关
注度；三是利用奖项自身的巨大影响
力，通过发布名单、举办颁奖典礼等形
式，让全社会关注科学，追寻科学背后
的美好意义；四是通过出版获奖者的相
关报道或采访图书，宣扬科学精神。获
奖不应该成为科学家做科研的追求，如
罗伯特·弗里德曼在 《权谋——诺贝尔
科学奖的幕后》的中文版序言中所提到
的：科学所赋予人类社会的，比对诺贝
尔奖的追求要丰富得多。但每个科学大
奖多做些科普工作，既是对自身的宣
传，也是对科学终极追求的重要一环。
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按中国十二生肖之说，我们不
日将告别庚子鼠年，进入辛丑牛
年。跨入新年的中国城乡，牛的吉
祥物随处可见。

在十二生肖中，人们大多喜爱
温顺的动物，如马牛羊狗等。而在
其中，笔者尤其敬重为人类农耕文
明作出贡献的牛。

中国的农耕文明经历了漫长的
数千年。可以说，人们为满足温饱
种植谷物，离不开温顺的牛。牛在
人类进步进程中起到的作用功不可
没。因此，牛成为古往今来各国尊
崇的对象，在世界各国城市竖有许
多牛的雕塑。美国华尔街牛的雕

塑，大抵与华尔街股市期望牛市有
关。至于文艺作品包括诗歌、文
章、绘画以牛为讴歌对象的作品就
更多。如鲁迅名言“俯首甘为孺子
牛”，几乎成为中国人的格言。在历
代有关牛的绘画中，笔者尤其喜爱
唐代韩滉笔下的《五牛图》。

韩滉的画作《五牛图》，牛的姿
态各异，或俯首啃叶，或昂头前
行，或定睛嘶鸣，或调头回眸，或
正视前方，五牛的毛色均有不同，
且根据牛体的凹凸施以不同颜色，
具有立体感，使这些牛体现了活泼
的、沉静的、爱喧闹的、胆怯乖僻
的不同性情。可以说，韩滉以淳朴
的画风和精湛的艺术技巧，达到了
唐代画牛的最高水准。

据专家考证，画家韩滉是唐代
名臣，字太冲，长安(今陕西西安)

人。韩滉之父韩休在唐玄宗时当过
宰相，他自己则历任监察御史、浙
江东西都团练观察使等职，以公正
廉洁著称。韩滉不只是一位出色的
政治家，更是有名的大画家。《旧唐
书·韩滉传》说其“尤工书，兼善丹
青。”相传有一次韩滉与朋友谈论绘
画，朋友问：“近来论画者谈及驴、
牛和马，皆认为是常见之畜，最难
状貌图形，不知吾兄有何高见？”韩
滉思索后回答：此话有一定道理，
不过，我以为自古迄今，农事为天
下之本，而耕牛则为农家之宝。只
要画家能够细心观察，还是可以画
出特色的。韩滉由此就常在田间观
察牛的活动，从而创作出了《五牛
图》。

这幅现今珍藏故宫博物院的
《五牛图》，为麻纸本，纵 28.8 厘

米，横139.8厘米。画中的五头牛姿
态各异。韩滉以简洁的线条勾勒出
牛的骨骼，笔法练达流畅，力透纸
背。尤为引人注目的是，五牛都是
目光炯炯，显示了既温顺又倔强的
性格。五头牛中每一头都各有特
色，既独立成图，又首尾相连，彼
此顾盼。整幅画浓淡渲染有别，画
面层次丰富，真可谓形神兼备，用
笔精妙。看韩滉的《五牛图》，我甚
至还推想，韩滉画的牛都很壮硕，
大抵与那个时代人们善待牛，或与
唐代生态保护得好，水草丰美，牛
无口腹之忧有关。

自韩滉以后，中国画中的牛越
来越多。韩滉弟子戴嵩所作《斗牛
图》 中画的水牛，曾也被称为一
绝。但韩滉画牛技艺，至今恐怕没
有人能够超越。

在辛丑牛年即将到来之际，我
们需要迎接新一年面临的机遇和挑
战。去年年底召开的中央经济工作
会议强调，2021年世界经济形势仍
然复杂严峻，复苏不稳定不平衡，
疫情冲击导致的各类衍生风险不容
忽视。做好明年经济工作，必须深

刻把握规律性认识，办好自己的
事，坚定发展信心。显然，办好
2021年中国自己的事，坚定发展信
心，吃苦耐劳的牛的精神不可或缺。

（作者系中国作家协会会员，人
民日报高级记者，人民日报海外版
原副总编辑）
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超 越 时 空

在现实生活中，我们常有这样的经历，
在晚上的梦里会见到死去的亲人。家里的长
辈常会说：“这是亡人托梦。已死的亲人，在
阴间缺吃短穿找来了，赶快给他烧些纸钱和
衣物吧！”

死人真的会“托梦”吗？这纯属无稽之
谈。人一死什么都没有了，还要什么吃的穿
的，更不可能“托梦”！这么说，有人就会提
出质疑：“不是死人托梦，为什么会见到亡故
的亲人？”这个问题，只要搞清楚人为什么会

做梦，就容易弄清楚了。
原来，人的身体里，有一个指挥和调节

各个器官和各个系统活动的总司令部，这就
是人的大脑。人醒着的时候，大脑皮层处于
工作状态，所以能够指挥身体各部分做各种
动作。但是，大脑皮层一般工作过十多个小
时，必须休息一阵，这时候人就要睡觉了。
所以，人睡着以后就什么都不知道了。

如果睡得不熟，那么就有一部分大脑皮
层没有放松好好休息。由于这一部分大脑皮
层无组织地活动，人就会做起各种梦来。可
见，做梦完全是一种生理现象。

那么，为什么会梦见死去的亲人呢？俗
语说：“日有所思，夜有所梦”，是很有道理
的。科学家们做了很多这方面的研究。比
如，我们都有这样的经历，在操心一件事的

时候，有时候梦里也会苦思冥想。同样，对
刚死去的亲人十分怀念，白天想到了他的容
貌和所作所为，脑子里的印象很深，到晚上
做梦的时候，亲人活着的情景就会在脑海里
重现出来。科学家们还发现，遗腹子做梦都
梦不见亲生父亲，就是因为他出生后从未亲
眼看见过父亲，即使听别人讲过，脑子里也
很难有深刻的印象，所以就梦不见了。可
见，梦见死去的亲人，全是自己思念过甚的
缘故，绝不是“亡人托梦”。

有时候，还会碰到这样的事情。比如，
某人听说一个要好的朋友病得很厉害，本想
抽空去看看，可是一直没时间去。有一天夜
里，他梦见这个朋友找他来了。过了几天，
他再去看这个朋友的时候，才知道朋友几天
前已经死了。于是迷信的人会说：“那天是朋

友的亡魂给你托梦了，真灵验啊！”其实，这
仍旧不是什么“亡友托梦”，不过是他怀念朋
友过甚的缘故。因为他担心朋友，所以才做
了相会的梦。后来他的朋友真的死了，也没
有什么可以奇怪的。

我们想想，一年到头要做那么多梦，梦
中人说了那么多话，又有几次是“灵验”的
呢？我们有时候梦见某人病了，而那个人却
活得很健康，不也是常有的事吗？只不过是
像上面讲的那种情况比较特殊，留下的印象
深一些罢了。所以说，死人是不会“托梦”
的，更谈不上“灵验”不“灵验”。

我们知道了做梦的科学原理，也知道了
梦见死人的原因，就不要相信这些迷信的说
法了。

（中国反邪教协会供稿）

人 死 后 真 的 会 托 梦 吗

近来，我前后写过两篇文章浅谈了量子
计算，其发展可谓前景无量。不过，在 《量
子计算有多神奇 （中）》 一文中谈到，量子
计算因为退相干的问题，出错实在太容易
了，而只要是计算就有一个纠错问题。传统
计算机的纠错方法是制造冗余，比如这段信
息只需三个比特，那我就用 9 个，左右两边
各做一个备份，读取信息的时候少数服从多
数。可量子计算却不能这么做，因为量子比
特不可复制！［注：根据“量子不可克隆定
理 （no-cloning theorem） ”，要想复制一个
量子态，就必须破坏这个量子态］

也就是说量子计算的特点，既是它超凡
的优点，同时又给它带来了难以克服的困
难。量子计算机最擅长的，是可以同时对所
有可能性做运算，但纠错方法则是一个迄今
尚未突破的难题。可以想象，当人类一旦突
破这个技术难点的时候，人工智能或将迎来
全新的时代。

那篇文章的最后还谈到，跟爱因斯坦、
玻尔那一代先辈相比，我们已经幸运地看到
了量子力学后来的进展——而我们还需要再
幸运一点，才能看见带有“量子”这两个字
的产品真正改变世界！

那怎样才能把量子力学的神奇性质应用
到日常生活中，自问世 100 多年来，科学家
可谓是煞费苦心。

其实，原则上只要使用原子的东西，
像激光、原子钟、半导体芯片等应用，都
已经默默地运用了量子力学。不过，因为
没有直接使用像量子纠缠那样的性质，所
以它们并没有被称为“量子光”“量子钟”
和“量子芯片”；相比之下，那些民间流行
的、打着“量子”旗号的所谓“黑科技”
神 秘 产 品 ， 比 如 “ 量 子 鞋 垫 ”“ 量 子 挂
坠”，甚至“量子波动速读”等，全是忽悠
的伪科学。只要知道制备一对相干的光子
在技术上有多难的话，就不会轻易相信那
些东西了！

不过，最近几年引起强烈关注的“量子
通信”——完整准确地说是“量子加密通
信”，则是一个真技术；而且，量子通信这

些年来在研究领域非常热门。为什么呢？其
中很重要的一个原因在于人们对信息安全的
担心。随着信息量的激增，通信的频繁，对
信息越来越依赖，我们逐渐意识到了问题的
严重性！

当今，基于公开密钥的加密方式，虽然
基本上满足了大家保密的需求，但是它远非
完美。因为，当计算机速度足够快时，还是
可以破译的。而且，从保密的时效性和破译
的速度来看，今天的加密也只是有限时间内
的保密，如果计算机的速度提高一百万倍
（并非做不到） 的话，那我们今天觉得安全
的加密，可能就变得不安全了。因此，大家
就在想，能不能有一个一劳永逸的方法，保
证绝对的信息安全。

这个问题如果换一种问法：“是否存在
一种密码 （或加密方式），从理论上讲是无
法破译的呢？”其实，信息论的创始人香农
早就指出了终极答案：“一次性密码，这从
理论上讲永远是安全的。”

但这里面又产生了一个新的问题，那
就是对信息进行加密的密码本身，如何送
达给接收方？如果密码本身的传输出了问
题，加密就无从谈起了。在过去，这个问
题无法解决，因此人们也就不考虑这种通
信的可能性了，直到量子加密通信的设想
被提出。

量子加密通信的概念来自于量子力学中
的量子纠缠，也就是一对纠缠的粒子，其中
一个状态改变时，另一个状态也会改变。因

此利用这种特性可以进行信息的传播。
之前，量子纠缠本身虽然在实验中被证

实了，可是离应用还相差很远，直到量子加
密通信借用了量子纠缠效应。

在这儿说明一下，因之前已经在专栏文
《科学中最奇特的现象量子纠缠》 和 《再谈
量子纠缠：科学中最奇特的现象》 中详谈了
量子纠缠，这儿就不再具体介绍如何用其效
应来实现量子加密通信了。

量子通信之所以能够成功，原因在于量
子足够小，它不能一分为二，一旦接收，状
态就改变了，就不是原来的东西了；还有量
子力学中最重要的特点不确定性在量子通信
技术中的应用。

还要强调两点，一是注意到很多人都通
过量子纠缠这个词儿，将量子通信和量子计
算混为一谈，其实它们在原理上是完全不同
的；二是量子加密通信要用到量子纠缠的概
念，但之前提到已经反复强调，量子纠缠本
身并不能传递信息。

有些科普文章说量子通信是像人类发明
蒸汽机、电力、计算机一样的“第四次工业
革命”，能改变世界，在我看就是言过其实
了，它所解决的问题仅仅是保密而已。信息
的加密解密在历史上早就起到过重要作用，
如二战时候动辄就是英国破解了德军密码、
美国破解日军密码……也就是说，在今天，
密码本身并不是问题。

总之，量子加密通信是一个精巧的、理
论上能绝对保密的、分发密码本的方式，其
好处是：它不可能被窃听，具有绝对的保密
性。不过，还真谈不上改变世界。

最后结论是，量子计算可能会改变世
界，而量子加密通信的作用是确保世界不被
改变。 （下）

（作者系加拿大某国际财团风险管理资
深顾问，科幻作家）

科普时报讯 （通讯员
王昕浩） 1 月 17 日，在深
圳召开的“新平台、新模
式、新文创——互联网新
时代青少年科学教育新业
态”主题研讨会上，来自
北京、深圳、成都等 7 省市
的“剧本杀”知名企业代
表和科普、幻创作家就如
何抓住剧本游戏的创作源
头，有效植入新时代社会
主义核心价值观和科普科
幻内容，发挥在青少年科
学教育方面的作用进行了
探讨。

“剧本杀”是起源于英
国真人扮演游戏的新文创
产品，通过文字剧本、主
持人引导、场景搭建等虚
拟故事场景给予受众身临
其境的体验，广受青少年
群体追捧。据央视财经报
道 ， 2019 年 我 国 “ 剧 本
杀 ” 市 场 规 模 突 破 100 亿
元，连续 5 年保持高速增
长。本次研讨会由深圳市
科学技术协会作为指导单
位，深圳小黑探网络科技
有 限 公 司 、 杜 瑞 玛 影 视 、
厦门戏纸发行、广东广播
电 视 台 南 粤 之 声 联 合 主
办 ， 旨 在 促 进 优 秀 科 普 、
科 幻 内 容 融 入 “ 剧 本 杀 ”
等 文 化 创 意 产 品 和 服 务 ，
提升科普内容的表现力和
感染力，实现科学与文化
艺术融合发展。

会后举办的“杰出计
划”发布会上，发布了十
余部将进行剧本游戏开发
的科幻作品，其中科幻文
学作品 《死鱼的尾巴》、科
幻影视作品 《神秘使者》、
科幻奇幻文学作品 《天海
小卷》 正在进行剧本游戏
开发，预计在 2021 年内完
成发行。

专
家
研
讨
科
普
作
品
如
何
融
入
剧
本
游
戏

量 子 计 算 有 多 神 奇
□□ 陈思进

日前召开的上海市政协十三届四次会
议上，上海市政协委员姜雪峰提出上海作
为科创中心，科学普及需要尽快立法化。
此外，科学普及还需要尽快科学化和学科
化。应该说这在某种程度上给科学普及提
出了更高的要求。

谈到科学普及的科学化与学科化，我们
也许可以从另外的角度来看待。近年来，有
一大批学者和专家都在致力于呼吁让科学普
及变成一个学科，而且也在理论和实践方面
进行了大量的探讨与实践，包括高校的科普
硕士试点工作等，当然这是一个复杂的命
题，也不是本文重点探讨的内容。

我们经常会看到有专家学者呼吁科研
成果要做好科普的转化，我们也经常会看
到有报道提到很多科学大家用科学的态度
做科普，他们结合自身的科学专业用通俗
易懂的方式把科学传播给广大公众，实际
上这就是我们所说的把科研做成科普和把
科普做成科研。

当然，这是一个问题的两个方面，或
者说是科研与科普之间的关系问题，我们
不妨认真地讨论一下这个问题，毕竟这对

于如何做好科研成果的转化具有重要的现
实意义。

随着科研成果发表数量的不断增加，
越来越多的科技期刊和作者都意识到了需
要将科研成果传播出去，只有这样才能扩
大文章的社会影响力，让科研成果真正地
发挥作用，毕竟如今已经不再是“酒香不
怕巷子深”的时代了，所以从科研成果的
角度来说，其通行的实践已经从“不发表
就出局”转向了“不传播便出局”，在发表
科研成果的同时，后续的科普文章也成为
一个必要手段，而非科研成果的“附属
品”。所以，越来越多的科技期刊也要求论
文的作者在提交科研成果的同时，还要附
上用通俗语言撰写的概要，学术期刊界一
般将之称为“科普摘要”。甚至很多比较大
型的学术期刊集团也都有从事相应传播工
作的科普编辑，其目的无外乎扩大科研成
果的影响力，但是从另外一个角度来说，
这也是在推动着科研成果的科普转化，或
者说是在把科研做成科普。

而且，从现实情况来看，有很多人也在不
断地敦促和呼吁把科研做成科普，比如曾经有

政协委员和人大代表主张每一篇科研论文后面
都要跟上科普文章，这实际上也是在要求建立
起从科研成果到科普内容的整个链条。

而说到把科普做成科研，实际上我们
可以结合如何做好科普工作来探讨。曾经
一度科普被认为是“小儿科”，甚至是某种
程度上的“不务正业”，但是实际上我们说
做好科普并不容易，它不是“小儿科”，而
更可能是“全科”。

做好科普工作并不容易，它不仅是一
门艺术，更是一门科学，这也是很多人主
张让科学普及学科化的一个初衷所在。当
然，在现实情况下，很多在科普方面颇有
建树的专家都有自己比较成熟的科普方法
论，而且这些方法论对于启发他人开展科
普工作也具有一定的指导意义。比如科普
需要讲故事，科普需要接地气，科普需要
善于利用“三的法则”，科普需要有共情和
共鸣，科普需要传播科学精神和科学方
法，等等。但是抛开这些具体的方法论不
谈，我们还需要考虑的一个方面就是需要
用做好科研的态度来对待科普，这也是把
科普做成科研的核心要求。

实际上，归根结底，贯彻在把科研做成
科普与把科普做成科研之中的要义就是科学
方法和科学精神。因为做好科研工作必须要
有科学方法的指导，必须要有科学精神的指
引，而且科普工作是否有效果很大程度上也
在于是否传播了科学方法，是否弘扬了科学
精神，所以好的科研成果应该是在科学方法
的指引下，秉承着科学精神而凝聚出来的

“智识”，而好的科普则是对这种“智识”的
解构，在科学知识的基础上去传播科学方法
和弘扬科学精神。由此看来，二者就是一枚
硬币的两面，而且应该是相辅相成的。

把科研做成科普旨在让更多的科研成
果能够转化成科普内容，而把科普做成科
研则要求我们用作科研的心态来认真地对
待科普工作。

（作者系中国科普研究所副研究员，中
国科普作家协会会员）

科 研 与 科 普 的 “ 反 哺 ”
□□ 王大鹏
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